



variada

Los pasos de Andrew

Un accidente estuvo a punto de arrebatárle la pierna, pero el desvelo de los médicos logró que el pequeño echara a andar

»4



variada

Hombrada rebelde en Yaguajay

La batalla de Yaguajay mostró las cualidades de estrategia de Camilo Cienfuegos y abrió otra puerta hacia la libertad

»8

cultura

Resguardo para el saber

Desde hace seis décadas, la Biblioteca Provincial Rubén Martínez Villena abre caminos al conocimiento

»6



Foto: Garal

No renunciaremos a nuestros sueños

Sancti Spíritus despide el 2023 con el desafío de avanzar en sectores claves para el bienestar del pueblo. Así lo ratifica en su mensaje a los espirituanos Deivy Pérez Martín, primera secretaria del Partido en la provincia

La prioridad sigue siendo el pueblo



Carmen Rodríguez Pentón

Que la batalla fundamental de Cuba es la económica resulta una realidad evidente, en medio de las limitaciones impuestas, en primer lugar, por el bloqueo económico comercial y financiero de los Estados Unidos contra Cuba. Las serias dificultades con el combustible y la contingencia energética han afectado notablemente las producciones y los servicios.

Tampoco hay que olvidar las propias insuficiencias de la economía nacional, debido, entre otras causas, a los problemas acumulados en los diferentes sectores.

Si bien el comportamiento de la economía de Sancti Spiritus durante 2023 se estima discreto y todavía no impacta en la vida cotidiana, sí termina con resultados de alguna manera meritorios, teniendo en cuenta el contexto.

Así lo reafirmaba Alexis Lorente Jiménez, gobernador de la provincia, al pasar revista a la gestión gubernamental durante este período.

Todavía sin concluir el año, en los principales indicadores económico-productivos se aprecia una recuperación y crecimientos con respecto al año anterior, como lo demuestran los planes previstos para las ventas netas, que se sobrecumplen a un 12.5 por ciento, aun cuando una veintena de empresas inciden negativamente en este indicador.

Un destino importante en la

ejecución del presupuesto del año lo constituyó el financiamiento de más de 63 millones de pesos para los barrios y comunidades en situación de vulnerabilidad. Durante la etapa se aprobaron acciones de transformación en 54 de los 70 asentamientos con estas características identificados en el territorio.

Si bien no se ha llegado a todos los sitios, en los seleccionados se ha trabajado en la esfera social, con entregas de recursos a familias, legalización de inmuebles, otorgamientos de subsidios, ferias agropecuarias y gastronómicas, encuentros deportivos, así como proyectos culturales.

Gracias a este trabajo conjunto, se lograron resolver 377 planteamientos de la población y se han beneficiado más de 40 000 habitantes de esos lugares.

Durante el año, la baja disponibilidad de combustible incidió en la ejecución de las inversiones, la agricultura, la producción y distribución de alimentos, la circulación mercantil y la transportación de

pasajeros, entre otras actividades.

Todavía el logro de la soberanía alimentaria es por mucho una deuda pendiente en los territorios espirituanos, pero, más allá de altas y bajas, la agricultura sobrepasa en un 5 por ciento la producción de cultivos varios, mientras que la producción azucarera refleja indicadores favorables.

A todo ello habría que sumar que también se mantienen las ferias agropecuarias dominicales con muy buena aceptación por parte de la población.

En el año que culmina se propusieron seis nuevos productos para la exportación y de ellos ya se materializan tres: carbonilla, arena y frutabomba. Se incorpora el líquido asfáltico, que no estaba concebido, además de que en la actualidad se trabaja en la identificación y promoción de otras posibilidades de exportación de los nuevos actores económicos.

En el sistema de Salud, se incrementa la esperanza de vida de los espirituanos a 79.10, cifra

que está por encima de la media nacional de 77.7 años. El sector sanitario trabajó en la prevención y enfrentamiento a las arbovirosis, además de garantizar la atención médica en comunidades intrincadas y de difícil acceso. Asimismo, ha dado prioridad al plan de mantenimiento constructivo e inversiones, con trabajos en más de un centenar de instituciones.

Aunque el transporte urbano está muy lejos de satisfacer la demanda, se incorporaron tres ruterios en la cabecera provincial en áreas de mayor movilidad de las personas y se recuperaron 34 medios para el traslado de cargas y pasajeros. Se mantiene, igualmente, la prestación de servicios para pacientes necesitados de hemodiálisis, turnos médicos a Santa Clara y La Habana, así como el traslado de médicos de los municipios de Trinidad, Fomento y Yaguajay al hospital provincial.

Buenas nuevas tuvieron las inversiones de Recursos Hidráulicos con la puesta en marcha de la Planta Potabilizadora de Jatibonico, con la cual se benefician 30 000 habitantes. También logra el funcionamiento de 41 bombas con el cambio de matriz energética, que favorece a más de 17 000 pobladores.

Trinidad y Sancti Spiritus reciben retoques de cumpleaños a partir de más de 600 acciones constructivas y de reparación y mantenimiento con vista a la celebración del aniversario 510 de su fundación, entre las que se destacan la reanimación de plazas y parques de los centros históricos, mejoramiento de calles y fachadas y reparación de diversas instituciones culturales.

Nuestra economía y la gestión del desarrollo local no enfrentan su mejor momento. Faltan iniciativas y también idoneidad a la hora de explotar las reservas y potenciales de cada municipio y sector, en aras de solucionar problemas de importancia estratégica, en correspondencia con la capacidad de implementar procesos que sean efectivos y basados en la utilización de sus recursos propios.

Ha sido un período permeado por la insuficiencia en la producción de alimentos y su dependencia de las importaciones, el deterioro del fondo habitacional de los asentamientos, el aumento sostenido de los flujos migratorios, las desproporciones territoriales y la inequidad social, entre otras afectaciones que laceran el día a día de la gente.

Toca a muchos preocuparse y ocuparse para enrumbar el camino que conduce a la solución de los problemas económicos y financieros de los cubanos, con toda la atención en el hombre y su calidad de vida.



En la punta de la lengua

A cargo de Pedro de Jesús

A veces el sustantivo *mandado* significa 'gestión que implica desplazamiento'. De manera que *hacer un mandado* o *ir a un mandado* denota llevar a cabo una gestión fuera del sitio donde estamos. Puede tratarse de una compra, pero también, digamos, de un asunto burocrático o de un negocio. De hecho, cuando no queremos revelar la índole de cierta diligencia, o, simplemente, para ofrecer una mera excusa que permita librarnos de alguien inoportuno, apelamos a *mandado* como un archilexema o palabra baúl, con un significado tan general que resulta por completo impreciso: *Ahora no te puedo atender; tengo que hacer un mandado; Regreso rápido; voy a un mandado...*

Otras veces *mandado* se utiliza como un único tipo de gestión: 'compra'. Así, *hacer los mandados* en Cuba equivale, por lo común, a adquirir los bienes necesarios para el sustento del hogar —básicamente, alimentos, higiénicos y de aseo— en cualquier establecimiento comercial: *En esta casa la que hace los mandados es mi abuela.*

Asimismo, *los mandados*, siempre en plural y antecedida la expresión por el artículo determinado, son, por antonomasia, los víveres y otros artículos que compramos por la libreta de abastecimiento en la bodega: *Los mandados de este mes no vinieron en tiempo*, por ejemplo.

Como se aprecia, pareciera que desde la denotación de una acción genérica ('gestión'), el sustantivo ha cobrado el sentido de una acción específica ('compra') y luego ha pasado a designar los productos tangibles que se obtienen mediante esa acción específica ('víveres y otros artículos...').

Unas palabras, primero, sobre las acepciones referidas a acción: 'gestión' y 'compra'. Vale señalar que en la actualidad ambas acciones pueden ejecutarse a instancias de otra persona o por la propia voluntad e interés del ejecutor. Únicamente en el primer caso el sustantivo *mandado* guarda un vínculo semántico directo con el verbo *mandar* y, resultan, por consiguiente, los usos más antiguos.

Ha de tenerse en cuenta, además, que *mandar* estuvo en sus inicios ligado a relaciones jerárquicas ('ordenar el superior al súbdito'). Solo con el tiempo se aplicó entre iguales ('encomendar o encargar algo'). Así, en varios fraseologismos compilados por Gonzalo Correas en 1627 la aparición de *mandado* supone el trato entre personas de diferente rango social: «Al mozo perezoso, pon la mesa y envíale al mandado»; «Mándame, mi amo; mándame, mi amo: no sé cuál mandado haga».

De igual manera sucede en la literatura

costumbrista cubana del XIX que logré revisar. En las realizaciones de *mandado* son negros y mulatos quienes fungen como mandaderos. El siguiente ejemplo pertenece a *Cuadros de costumbres cubanas* (1875), de Francisco de Paula Gelabert: «Te doy un peso, si me coges a ese que le dicen Pulpeta y me lo traes aquí; dijo una vez doña Candelaria a un mulato, de quien se servía ella para sus mandados».

Otro tanto registra, en 1942, Francisco Santamaría para el español de México. Según el célebre diccionario, en ese país *mandado* era tanto el 'acto de ir de compra al mercado por orden de otro' como 'compra que hacen las criadas, por lo común'.

Mientras el significado 'gestión' es panhispánico, el otro, 'compra', aunque aparece en el *Diccionario de la lengua española* como de uso en México, Cuba y Nicaragua, según el *Diccionario de americanismos* es propio, además, de otros países de este lado del Atlántico.

Ahora, un comentario sobre la acepción referida a producto 'víveres y otros artículos...'. Santamaría también la asienta como mexicanismo, 'provisión de boca para el consumo diario que del mercado o del comercio se lleva a casa'. Y en el único diccionario de cubanismos anterior a la época revolucionaria donde la hallo es en el de Esteban Rodríguez, en 1959: 'la cosa u objeto que

se adquiere por compra en el mercado o tienda. Dícese generalmente con relación a los víveres o artículos que se compran con destino al consumo de la familia'.

Conviene aclarar, sin embargo, que en México se utiliza en singular, *el mandado*, con valor colectivo 'conjunto de alimentos...' (*comprar el mandado, traer el mandado*); mientras que los cubanos la empleamos siempre en plural, *los mandados*.

La acepción relativa a producto tiene otro avatar en el español de Cuba. En preguntas como *¿Trajiste el mandado?* o *Tu chofer no me dio el mandado*, el sustantivo *mandado* puede significar 'cosa enviada', 'cosa encargada' o, simplemente, 'cosa'. Muchas veces recurrimos a expresiones de este tipo en situaciones comunicativas donde juzgamos inconveniente revelar la naturaleza de cierto objeto.

Este sentido elusivo de *mandado*, que lo hace equivaler a *cosa*, quizá guarde relación con la denominación vulgar del pene, obtenida por síncopa del sustantivo: *el mandao*. De hecho, en Cuba y en varios países latinoamericanos, los hablantes se refieren al órgano sexual masculino como *la cosa*, y en algunos, asimismo, *el mandado* forma parte de locuciones verbales referidas a la sexualidad: *hacer el mandado*, por ejemplo, significa en Colombia 'tener una relación sexual con alguien'.

¿Trajiste el mandado?

Creatividad, voluntad y unidad, claves para un 2024 de victorias

ANIVERSARIO
65
ESTA ES LA
REVOLUCIÓN

Transmite Deivy Pérez Martín, primera secretaria del Partido en el territorio, una felicitación a los espirituanos y sus mejores deseos para el próximo año



Deivy Pérez Martín transmitió una especial felicitación al pueblo espirituario. /Foto: Vicente Brito

Mary Luz Borrego

“Todos unidos podremos avanzar hacia un año superior, donde los sueños, las realizaciones y las aspiraciones de Sancti Spíritus en marcha consolidarán la unidad de nuestro pueblo y, de seguro, nos llevarán a alcanzar nuevas victorias por difíciles que sean las circunstancias”, aseguró Deivy Pérez Martín, primera secretaria del Partido en el territorio, en un mensaje transmitido a los espirituanos a propósito del año que concluye y de los inminentes retos del 2024.

En su intervención, la también miembro del Comité Central del PCC comentó que este 2023 ha transcurrido en un escenario muy complejo en el orden económico, social y político-ideológico, debido al recrudecimiento del bloqueo económico del gobierno de los Estados Unidos.

“Pero la resistencia de nuestro pueblo, su creatividad, el esfuerzo del día a día han hecho que no renunciemos a nuestros sueños, que la alegría popular no haya sido bloqueada y que se mantenga la voluntad de seguir haciendo y de seguir construyendo”, reflexionó.

Y agregó que en el enfrentamiento a todos los problemas, limitaciones y las difíciles situaciones, la creatividad de nuestro pueblo ha puesto pie en aras de que podamos avanzar y resistir.

“También ha estado matizado este año 2023 por grandes acontecimientos históricos como la celebración del aniversario 70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes y el 155 del inicio de las guerras por la independencia nacional”, comentó.

En su mensaje, la dirigente política se refirió además a que “el 2024 que ya se avecina también va a ser un año de mucha batalla, va a ser un año difícil, va a ser un año largo, pero estamos convencidos de que con el esfuerzo, con la participación de todos y con esa voluntad infinita que siempre ha caracterizado a nuestro pueblo podremos transformar las dificultades”.

De las experiencias vividas este 2023 y de los errores cometidos sacaremos nuestras lecciones para poder garantizar que en el venidero año también se alcancen nuevas victorias y podamos darle una mayor alegría y una mayor satisfacción a nuestro pueblo, aseguró Pérez Martín.

Y concluyó: “Transmitimos nuestras felicitaciones al pueblo de Cuba, un abrazo eterno a nuestro querido pueblo espirituario y la convicción de que entre todos podremos demostrar una vez más que sí se puede y que Sancti Spíritus en marcha seguirá avanzando por nuevas victorias para que el 2024 sea un año de éxito, de mucha salud y de mucha prosperidad para todos”.

La reina de la calidad en Sancti Spíritus

La Unidad Empresarial de Base de Proyectos e Ingeniería ha alcanzado en cinco ocasiones ese premio provincial

La Unidad Empresarial de Base de Proyectos e Ingeniería (ENPA) Sancti Spíritus resulta la única entidad del territorio que ha alcanzado en cinco ocasiones el Premio Provincial de la Calidad, otorgado recientemente por el Gobierno local en su décimo novena edición.

Esta entidad cuenta con un Sistema Integrado de Gestión Certificado por las Normas ISO y ha sido merecedora de varios reconocimientos que avalan su aporte al desarrollo agropecuario espirituario.

Eduardo Nápoles, su director, detalló a *Escambray* que la unidad presta servicios técnicos de consultoría, ingeniería y diseño a inversiones y programas productivos y sociales de la rama agropecuaria, entre otras esferas.

Con más de 40 años de experiencia, la ENPA ha participado en la ejecución de las principales obras de la Agricultura aquí, además de otros sectores como el Turismo, Salud y Educación.

Asimismo, interviene desde la

concepción de la inversión hasta la puesta en marcha para su explotación, incluidos los levantamientos topográficos, estudios de factibilidad económica, diseños en las especialidades de arquitectura, estructura, eléctrica e hidrosanitaria y los servicios ingenieros para el control de la ejecución en la obra.

La reconocida entidad, que en esta ocasión compartió el galardón con el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología del territorio, durante las evaluaciones realizadas alcanzó la máxima evaluación en materia de liderazgo, mercado, satisfacción de clientes e impacto en la sociedad.

Para merecer el Premio Provincial de la Calidad, la labor de la ENPA fue valorada por un comité evaluador de expertos, integrado por más de una decena de especialistas de reconocida trayectoria, quienes además ponderaron su contabilidad certificada, los resultados en la comercialización de las producciones, así como la organización de sus recursos humanos. (M. L. B.)

Ferias comerciales despiden el 2023

Por estos días tienen lugar ventas de comida, bebidas, productos del agro y otras ofertas en el Parque de Ferias Delio Luna Echemendía

Xiomara Alsina Martínez

Múltiples propuestas comerciales estarán al alcance de los espirituanos durante los días finales del año, pues el Parque de Ferias Delio Luna Echemendía, de la ciudad cabecera provincial, permanecerá abierto para recibir a diferentes bases productivas y entidades del territorio, las cuales acudirán con variados productos alimenticios y de otra índole para su comercialización.

En declaraciones a *Escambray*, Arnaldo Posada Méndez, director de la instalación que por estos días festeja, además, el 85 aniversario de la realización de la primera Feria Ganadera en predios espirituanos, dijo que se trata de un programa organizado por las autoridades en Sancti Spíritus, que incluye la asistencia de diversas cooperativas para ofertar productos del agro, así como de otras entidades del municipio que podrán comercializar múltiples surtidos.

Durante la semana en curso y hasta el viernes la Feria espirituaña abrirá normalmente a las ocho de la mañana, pero el sábado 30 y domingo 31 lo hará a partir de las siete para facilitar la entrada de las personas que deseen realizar sus compras de fin de año.

Guillermo Santiago Hernández Núñez, vicepresidente del Gobierno en el municipio, explicó que el sábado asistirán todas las bases productivas y todas las empresas estatales existentes en el territorio, las cuales acudirán con ofertas de viandas, hortalizas, granos, animales vivos y otros surtidos.

Explicó que, de conjunto con la Empresa Bucanero y una de las formas de gestión no estatal, al igual que sucedió el domingo 24, se realizará venta de cerveza nacional, fundamentalmente Cristal, y malta Bucanero. De igual forma, se previó la asistencia de todas las empresas productoras o prestadoras de servicios, entre las que figuran la Pesca, Porcino, la Industria Cárnica,



La venta de productos del agro caracterizará los días finales del año en la Feria. /Foto: Vicente Brito

de productos lácteos y otras. En tanto, el domingo solo asistirán entidades estatales de Managuaco, Sancti Spíritus, Banao y Acopio.

Junto a estas propuestas de comercialización estarán también las gastronómicas y recreativas que ofrecen el sector de la Gastronomía y el Comercio, los trabajadores no estatales y las distintas mipymes con sede en el Parque de Ferias, las cuales se encargan de reanimar los espacios de la instalación.

Cuando los astros se alinearon por Andrew

Parecía imposible no amputar su pie gravemente accidentado, pero la pericia de un equipo médico multidisciplinario, su dedicación y engranaje profesional, hicieron posible un verdadero milagro

Mary Luz Borrego

El sábado 3 de junio a Katuska Carrero se le unió el cielo con la tierra. Mientras su niño de nueve años Andrew jugaba a las bolas con unos amiguitos frente a la casa —en una calle prácticamente desierta a un costado de Cabaiguán—, una carreta con una pipa de agua dio marcha atrás y le destrozó el pie izquierdo. Aturdida por el impacto del accidente y el dolor de su pequeño, ella no pudo imaginar entonces que la angustia apenas comenzaba.

“Nos fuimos para el hospital, le limpiaron la herida, lo inyectaron para aliviarlo, le pusieron suero y lo remitieron para el Pediátrico de Sancti Spíritus”, relata ahora un poco más calmada, medio año después de aquel día fatídico, cuando, aun siendo doctora, no supuso que resultaría tan complejo salvar la extremidad de su hijo.

Inicialmente, pensó en la posibilidad de una cirugía común y luego rehabilitación, sin jamás calcular la gravedad real de una situación que prolongó el ingreso por más de tres meses y medio e implicó toda la pericia de un equipo médico multidisciplinario que no se dio por vencido hasta esquivar lo que parecía inevitable: amputar la extremidad de su pequeño.

LOS MOMENTOS MÁS DIFÍCILES

Después de la cirugía inicial de urgencia, que se extendió por más de dos horas, con los huesos ya en su lugar y la hemoglobina en parámetros aceptables luego de una necesaria transfusión, los momentos más difíciles parecían quedar atrás para Andrew Hernández y su familia.

“Hicimos lo que tenemos protocolizado para estos casos. La lesión inicial no se consideraba tan compleja, era una herida con un hueso fuera de lugar. Pero, al otro día, en el pase de visita nos llamó la atención que fue por aplastamiento y por experiencia sabíamos que se iba a necrosar”, recuerda el doctor Eduardo Rodríguez Mursulí, jefe del servicio de Ortopedia Pediátrica en la provincia.

Y, en efecto, enseguida el área dañada comenzó a cambiar de coloración porque la piel y el tejido empezaron a morir. Cubierto con antibióticos, cada dos o tres días se le realizaban las curas bajo anestesia en el salón para eliminar el tejido putrefacto. Y, como consecuencia, el pie terminó prácticamente en el esqueleto óseo, con músculos, nervios y tendones expuestos, en una imagen que aún hoy resulta difícil de asimilar.

Lograr la granulación resultaba entonces imprescindible para evitar el colapso de todas esas estructuras y salvar definitivamente la extremidad de Andrew: “El niño se fue deteriorando, ya había cierto peligro para la integridad de él y los médicos siempre nos decían: ‘Es un niño, no es un pie, hay que mantener primero la vida’. Batallaban, buscaban opciones, llamaron al servicio de Cirugía Estética y Quemados del Hospital Provincial, al Centro de Ingeniería Genética, se reunían con nosotros, nos explicaban. Siempre fueron muy claros”, asegura Katuska.

En una verdadera carrera contrarreloj, el equipo de galenos realizó

consultas a experimentados colegas de otras provincias y efectuó coordinaciones con prestigiosos hospitales de la capital del país, pero invariablemente todos coincidían en la misma recomendación: trabajar con ese pie así sería como arar en el mar, no existían posibilidades ni quedaba más opción que amputarlo.

“Nosotros nos planteábamos la disyuntiva, decíamos: si hemos luchado tanto ahora tomar una conducta radical, más en un niño, es muy difícil porque le podría traer graves consecuencias psicológicas y limitaciones para su vida futura, pero en esas condiciones hacer el injerto de piel que necesitaba se hacía imposible. El equipo buscaba ideas todo el tiempo hasta que se nos ocurrió probar con algunos medicamentos biotecnológicos que hasta ahora no se encontraban protocolizados para la edad pediátrica”, rememora el doctor Eduardo.

Luego de las consultas de rigor y con la firma del consentimiento informado de la familia, comenzaron a aplicar estos fármacos, sin desalentos, pero con muchas interrogantes hasta que el avance en la proliferación del tejido se hizo evidente.

“Este era un caso muy complicado. Fuimos a evaluarlo varios doctores y residentes de nuestra especialidad. Tenía una pérdida importante de tejido. El injerto de piel, que es el proceder más sencillo que realizamos, no funciona cuando hay estructuras expuestas —tendones y huesos, en el caso de este niño—. En un primer momento le realizamos injertos libres a todo el pie, aun cuando sabíamos que en esas zonas no iba a prender”, cuenta Ernesto Lorenzo Martín, especialista en Cirugía Plástica y Caumatología del Hospital Provincial.

Aunque no resolvió completamente la situación, esa cirugía cubrió parte del área dañada y al menos durante unos días pro-



Andrew sueña con quedarse completamente bien y volver a jugar con sus amigos. /Foto: Alien Fernández



En sus ratos libres, integrantes del equipo médico hasta jugaban en la sala con el niño. Foto: Cortesía del equipo médico

tegió las estructuras vitales para preservar la extremidad. El caso se dificultaba precisamente porque implicaba un área muy amplia del dorso y la planta del pie, que se encontraban en carne y hueso vivo.

Entonces, llegó otro momento memorable y arduo en el tortuoso camino para salvar los pasos de Andrew: “Realizamos un colgajo cruzado de pie, tomamos piel de la extremidad sana y tuvo que permanecer 21 días con las piernas cruzadas. Ese colgajo se fijó sobre tejido injertado previamente y la circulación que tenía que nutrirlo ya no era igual que cuando se realiza sobre un tejido sano. Luego practicamos un segundo tiempo quirúrgico para desconectar el colgajo del sitio donante y en la extremidad sana también necesitó injerto con el objetivo de evitar infecciones, por razones estéticas y de funcionalidad. Practicamos tres procedimientos quirúrgicos solo de nuestra especialidad. No hubo complicaciones, pero fue un proceso muy largo y complejo”, recuerda el doctor Ernesto.

Todo cuidado parecía poco entonces, mientras el pequeño permanecía enyesado y casi momificado durante tres semanas sobre una cama porque con un mínimo movimiento se podía perder el resultado: “Él es un niño, pero se comportó muy bien, cooperó mucho, no podía virarse y se mantuvo en la misma posición, bocarriba, sin poder sentarse ni moverse. Él se quería quedar bien”, comenta la madre todavía afligida por los recuerdos.

Aunque durante la prolongada hospitalización permaneció en un cubículo aislado y climatizado en la sala de Cirugía —con las mejores condiciones posibles—, la familia se mantuvo de un estrés en otro porque su niño se debilitaba, la hemoglobina y las proteínas le bajaron, perdió 6 kilogramos de peso, golpeado por el encamamiento, el estrés y todas las agresiones padecidas.

“Lo atendió un nutriólogo —cuenta la madre—, le indicaron suplementos de proteínas y carbohidratos que el mismo Pediátrico nos facilitó; también le daban leche, jugo, helado, le reforzaron la dieta con pollo y carne de res, huevo en el desayuno, yogur, una merienda extra a media noche, le dieron todo lo que necesitaba”.

LAS ALAS PARA VOLAR

De tez morena y ojos hermosamente expresivos, a pesar de tanta adversidad inesperada en su principiante camino, este niño se mantiene alegre, positivo, le encanta divertirse y sueña con volver a montar bicicleta y jugar pelota con sus amiguitos de la cuadra.

“La visión del ortopédico pediatra es mirar hacia el futuro, trabajar para que ese niño mañana tenga el mínimo de limitación posible, pueda ser socialmente útil y darle las alas para volar. Fueron meses arduos, de muchos retos e incertidumbres, de buscar soluciones. Pero valió la pena el desvelo del equipo multidisciplinario, desde los médicos

y las enfermeras hasta los compañeros de Biotecnología con sus valiosas opiniones, y las auxiliares de limpieza que mantenían ese cubículo impecable. No nos rendimos nunca y nos queda la satisfacción de que el resultado final fue el que deseábamos”, sintetiza el doctor Eduardo.

Cuando ocurrió el accidente, Andrew estaba a punto de terminar el cuarto grado y en un pase intermedio le aplicaron los exámenes finales. Todavía no va a la escuela, pero ahora las maestras de quinto grado vienen a la casa y le dan clases dos días a la semana, hasta que se pueda incorporar.

Mientras permanecía ingresado, para contentarlo, los padres le organizaron hasta un cumpleaños y le llevaron a sus hermanas porque la más pequeña, con apenas cinco años, sufría demasiado tanta separación familiar: “Fue duro también para mí dejarla atrás ese tiempo. No tengo a mis padres, pero sí buenos vecinos, una tía, mi esposo, mi suegra, todo el mundo apoyó”, comenta Katuska, siempre pendiente del más mínimo detalle relacionado con su hijo.

¿Cómo aprecia la recuperación mientras transcurre el actual proceso de rehabilitación?

“La fisioterapia la hace aquí en la casa, porque el Chino —el fisiatra— es amistad de nosotros. Los primeros días fueron difíciles, le dolía y tenía mucho temor, lloraba, pero ya después fue perdiendo el miedo. Ahora anda con muletas y camina tramos sin ningún apoyo. Todavía se mantiene el seguimiento médico. Hubo que sacarle un tendón y amputarle el dedo pequeño, pero como está en crecimiento y desarrollo esperan que evolucione bien. Quizás no quede al ciento por ciento, pero sí con una funcionalidad bastante alta”.

¿Y qué valoración tiene la familia de la atención médica recibida durante todos estos meses?

“Estoy más que satisfecha y agradecida de los ortopedicos y anestesiólogos del Pediátrico, de los médicos de cirugía estética y quemados, todos fueron maravillosos con el niño y con nosotros, apoyándonos cada día, dándonos fuerzas, esperanza y aliento porque llega el momento en que uno se deprime y se pone tenso.

“A mi niño no le faltó nada. Estamos superagradecidos con las enfermeras, con el personal del salón, se lo entregaba un día sí y un día no para esas curas tan complicadas y sabía que iba a estar bien cuidado y que ellos lo recibían con mucho amor y cariño, se identificaron con él, tienen una calidad humana tremenda.

“Y Blanquita, la sicóloga, también nos ayudó porque fue mucho trauma para él, tanto tiempo ingresado, con curas, bránulas, catéteres. Llegó un momento en que se alteró, lloraba mucho, no dormía y ella lo atendía, nos apoyaba. Mi niño tenía mucha gente detrás, todo el mundo pasándole la mano. Fueron como una familia con nosotros”.

Medio siglo en defensa de los derechos

En el contexto del aniversario 50 de la Fiscalía General de la República, *Escambray* aprovecha la ocasión para dialogar con Amparo Pereira Rosa, fiscal jefa en la provincia

Luis Herrera Yanes

A lo largo de todo el año, por su aniversario 50, la Fiscalía General de la República en Sancti Spíritus ha desarrollado un programa de actividades de conjunto con los organismos e instituciones del territorio, no solamente en el ámbito político, sino también en el perfeccionamiento de su labor, que lleva implícito el acompañamiento como representante del Estado y en el ejercicio de la defensa de los derechos del pueblo, a través de la línea de atención a la ciudadanía.

Así lo expresó a *Escambray* Amparo Pereira Rosa, fiscal jefa provincial, quien puntualizó que a inicios de este año se produjo un incremento del delito, sobre todo en los hechos contra el patrimonio y contra el ganado mayor; sin embargo —dijo— la labor de enfrentamiento, conjuntamente con los órganos operativos del Ministerio del Interior (Minint), permitirán cerrar el 2023 de manera favorable.

“Los delitos de mayor envergadura son el robo con fuerza y el hurto en viviendas, que afectan mucho a la población, por los bienes que le sustraen, y los robos con violencia en las personas, que también han tenido una gran connotación; por supuesto, también los hechos contra el ganado mayor, que se han logrado contener en los últimos meses por la cantidad de autores detenidos por el Minint que hemos sometido a procesos penales, pero que han tenido una alta repercusión”.

¿En qué medida la Fiscalía en Sancti Spíritus está en condiciones de atender con eficacia el enfrentamiento a los delitos penales?

A la Fiscalía le corresponde por mandato constitucional ejercer el control de la investigación penal y la acción penal pública, como la principal misión de nuestra institución, así como llevar a cabo el control de la legalidad en los organismos del Estado, las instituciones y los ciudadanos. Debemos decir que afrontamos dificultades en el cumplimiento de las plantillas con personal especializado, pero la esfera penal siempre se prioriza y hemos dado cumplimiento a la tramitación de todos los expedientes ante los tribunales, como está establecido.

Con respecto a la fuerza técnica, tenemos convenio y vínculos permanentes con la Uni-



“La atención a la ciudadanía es un sistema y una prioridad de nuestra institución”, asegura Amparo Pereira. /Foto: Vicente Brito

versidad, donde se forman los estudiantes en la especialidad de Derecho del curso regular y en la próxima graduación debemos recibir 13 egresados que pondrán a la provincia en mejores condiciones para cubrir el espectro completo de atención a los procesos en las diferentes materias, que incluye la tramitación de asuntos civiles, administrativos, laborales, económicos y otros. También tenemos trabajadores de la propia Fiscalía que se encuentran en los cursos por encuentro para titularse como licenciados en Derecho, que deben ocupar plazas de fiscales una vez que se gradúen.

¿Cómo valora la labor del Departamento de Verificaciones Fiscales?

Existe un departamento en la provincia y un fiscal en cada municipio, auxiliados por cinco asistentes comprobadores, auditores de la Fiscalía, que se dedican al control de la legalidad con respecto al cumplimiento de las leyes y demás disposiciones por las entidades del Estado. La línea de trabajo establecida por la Fiscalía General de la República hoy es realizar verificaciones fiscales sectorializadas a nivel de todo el país; es decir, que el país prioriza temas como alimentos, medicamentos, combustibles y de este modo se valora el comportamiento de

esas actividades en determinados sectores que abarcan toda la nación. Es la manera que tienen la Fiscalía y la Contraloría de ilustrar al Gobierno y al Partido sobre cómo se comporta la legalidad nacionalmente.

¿Cómo se define el feminicidio desde la ley y qué tratamiento le ofrece la Fiscalía en Sancti Spíritus?

Este es un fenómeno que ha proliferado en los últimos tiempos, relacionado sobre todo con la violencia de género contra las mujeres y las niñas, en este caso con lesiones y asesinatos, y también en alguna medida la tentativa cuando no se llega a causar la muerte. En este caso está definida una política muy severa a partir de que es un hecho de gravedad y por la connotación, además, que ha mostrado en los últimos tiempos y a partir de todo lo que el Estado ha trazado para cumplir los protocolos que tenemos establecidos para lograr la protección de la mujer. En la provincia hemos tenido un grupo de procesos en los que, reitero, la política penal es de severidad; se han registrado nueve asesinatos y una tentativa de asesinato. Todos los imputados están en prisión provisional, ya tenemos un proceso en que se le solicitó al imputado la privación perpetua de libertad, sanción que fue aplicada por el Tribunal.

Estos son hechos muy repudiados por la población. Estamos haciendo una evaluación de todos los procesos, a ver en cuáles de ellos han estado presentes los hijos, evaluamos las circunstancias de cada hecho en específico para determinar la política penal, que en Sancti Spíritus, al igual que en el resto del país, es de severidad y, por supuesto, a la hora de impartir justicia el Tribunal tendrá en cuenta esta política de severidad.

¿Qué labor preventiva realiza la Fiscalía dirigida a la educación jurídica de la población?

Precisamente, a partir de las funciones que tiene la Fiscalía de garantizar el cumplimiento de la legalidad, no solo por las entidades en la esfera de las verificaciones fiscales, sino también por los ciudadanos que sientan protección y que también cumplan lo que está establecido, la institución lleva a cabo un trabajo preventivo con un grupo de acciones que están diseñadas para ese fin. Fiscales nuestros participan en los programas radiales de la emisora provincial y de las que existen en varios municipios, en el telecentro, y también en conversatorios en los barrios, donde se abordan las normas legales vigentes; este trabajo está dirigido al conocimiento de las leyes por el pueblo.

Es una labor que continuamos permanentemente, en correspondencia con la aprobación de nuevas leyes por la Asamblea Nacional. Pero hoy la atención a la ciudadanía constituye un sistema, porque no solo está el departamento de atención a los ciudadanos, al cual las personas pueden acudir de manera presencial, plantear cualquier inquietud y recibir respuesta; está también el buzón en cada oficina de la Fiscalía en la provincia y los municipios, donde las personas pueden plantear por escrito sus problemas. Además, tenemos la Línea Única, que es un número que se ha ido divulgando y al que las personas pueden llamar a cualquier hora, incluso de noche, se reciben esas llamadas, se tramitan los planteamientos y se les da respuesta.

Por último, recordamos a la población que puede acudir a la Fiscalía por las siguientes vías: Línea Única las 24 horas a través del número 80212345, por el correo electrónico atencionciudadano@fgr.gob.cu y el portal web <https://www.fgr.gob.cu>, además de las otras vías mencionadas.

¿Por qué avanza poco la venta de divisas en Cadeca?



Las ventas por la aplicación Ticket en Cadeca eliminaron los tumultos frente a sus puertas. /Foto: Yoan Pérez

Mary Luz Borrego

Durante los últimos tiempos, no pocos espirituanos comentan sus preocupaciones con respecto a la lentitud en el avance de la cola virtual para comprar divisas en la Casa de Cambio (Cadeca) de Sancti Spíritus, a través de la plataforma Ticket, única vía legal para acceder a estas monedas.

Escambray buscó respuestas con la dirección de esa institución financiera en el territorio: “Las ventas han mermado un poco teniendo en cuenta que no es secreto para nadie que el turismo en Cuba está bastante deprimido y las ventas que se hacen aquí son en dependencia de las compras que se puedan hacer en los hoteles de Trinidad o de Sancti Spíritus”, reconoció Belkys Martínez Arévalo, directora de Cadeca en el territorio.

“Al no haber tantos turistas o estos cuando vienen no efectúan la venta de sus divisas con nosotros, tenemos menos disponibilidad para la comercialización en estos momentos que al comienzo, cuando había más turismo que ahora”, agregó.

Además del turismo, la captación de divisas por Cadeca igualmente depende de los cubanoamericanos con familiares en la isla, quienes en sus visitas al país a veces compran las tarjetas prepago en Moneda Libremente Convertible (MLC) para adquirir mercancías en las tiendas.

También sucede, agregó la directiva, que cuando comenzaron los expendios de divisas había pocas personas puestas en la Sala de Espera de la aplicación; sin embargo, actualmente ya este servicio tiene una considerable demanda y, por ejemplo, hoy suman más de 26 400 clientes en esa cola virtual.

“Mientras más personas haya,

por supuesto que la demora va a ser mayor. Antes, al mes y pico o dos meses los clientes volvían a comprar. Ahora no, la lista ha crecido bastante para todos los servicios, no solo para Cadeca. Pero no se han dejado de vender ni un solo día divisas aquí y la aplicación Ticket está funcionando muy bien”, comentó Martínez Arévalo.

Siempre, en la ciudad espirituaña estas monedas se comercializan mucho más que en Trinidad porque a las personas de los municipios aledaños les resulta más fácil viajar aquí que a la sureña villa; y hasta ahora el euro se ha mantenido como la moneda de mayor oferta, aunque también expenden dólares con regularidad.

Cuando los clientes adquieren las divisas en Cadeca tienen dos opciones: o se las llevan en billetes físicos o las pueden entrar a su tarjeta en MLC.



La majestuosa edificación es sede de la biblioteca desde el 30 de diciembre de 1963. /Fotos: Vicente Brito

Lisandra Gómez Guerra

ELEGANTE y esbelta, roba la vista en el parque Serafín Sánchez Valdivia, de la ciudad del Yayabo. Arcos, columnas, balcones, escalones de mármol, cúpula, esculturas... le otorgan a la construcción de dos pisos, ubicada en la calle Máximo Gómez, la distinción de resultar una de las más lujosas de la villa. Asimismo, resguarda en su memoria momentos trascendentales de la historia.

Construida entre 1927 y 1929, nació bajo las guías del arquitecto Alberto Luis Mendigutía Silvera y el maestro de obras Pepe Trelles entre las ruinas de otra edificación para servir como teatro y tienda de confituras. Aunque la decisión de sus dueños de expender el local tomó tiempo, finalmente pasó a ser la sede de la Sociedad de Instrucción y Recreo El Progreso, el espacio insigne de las familias blancas espirituanas. Tanto es así que se le negó su entrada al propio Fulgencio Batista por su condición de mulato.

Y, entre tantos sucesos culturales, se registra un hecho singular: sucedió allí la primera transmisión televisiva de Sancti Spiritus. Artistas de la época actuaron dentro del edificio y televisores en el parque lo reprodujeron.

Pero, sin dudas, el 6 de enero de 1959 anunció que sus puertas se abrirían a todo el pueblo. Desde allí Fidel Castro habló por vez primera a los espirituanos. Lo prometido no demoró. El majestuoso edificio desde el 30 de diciembre de 1963 cobija la colección y el quehacer de la Biblioteca Provincial Rubén Martínez Villena.

“Desde entonces ha tributado al desarrollo de nuestra sociedad —confiesa Lilia Rosa Oliiva Prieto, su directora, quien además trabaja allí desde hace cuatro décadas—. Independientemente del préstamo de libros, somos espacio para la promoción de nuestra cultura,

de investigaciones y traspasamos nuestros muros, como en la comunidad de El Cacahual, centros penitenciarios y todas las escuelas”.

PASADO Y PRESENTE

De acuerdo con estudios de la investigadora Felicia Pérez Moya, la primera biblioteca pública se fundó aquí el 10 de octubre de 1917, como resultado de la labor de Manuel Martínez-Moles. No obstante, el 3 de enero de 1963 el Consejo Nacional de Cultura de la Región de Sancti Spiritus creó una biblioteca pública con carácter provincial en el antiguo local del Gobierno Municipal. A los pocos meses se trasladó a su actual sede.

“Nuestra institución ostenta la réplica del machete del Mayor General Serafín Sánchez Valdivia, el Escudo de la Ciudad de Sancti Spiritus y el Premio Nacional de Cultura Comunitaria. El Consejo Provincial de la Asociación Cubana de Bibliotecarios lleva más de 15 años destacado a nivel nacional; y la Red de Bibliotecas Públicas, más de una década con igual resultado. Incluso, en el Concurso Nacional Leer a Martí siempre este territorio tiene premios”.

Su colección, superior a 99 000 títulos, es consultada por sus más de 1 200 asociados inscritos activos, aunque la visitan muchas más personas en las diferentes salas: Infantojuvenil, Fondos Raros y Valiosos, Literatura, Arte y Música, la de personas en situaciones de discapacidad y la General, la cual se ha convertido en lugar para disfrutar conciertos y eventos como Voces de la República.

“Atendemos desde aquí las 29 bibliotecas de la provincia, tanto las municipales como sus sucursales —explica Belkis Marisol Rodríguez González, quien desde 1999 lidera la esfera técnico-metodológica de esa red—. Así preparamos, orientamos a todo ese personal. Coordinamos eventos y acciones de superación, a fin de que sea

Cobija del arte

Desde hace 60 años, la Biblioteca Provincial Rubén Martínez Villena presta servicios en la ciudad espirituanana

un recurso humano más integral según las necesidades de nuestro contexto”.

En estos 60 años, son muchos los hombres y mujeres que han impulsado la labor bibliotecológica en Sancti Spiritus. Julio Crespo Francisco y Marta Picart figuran entre los referenciales.

“Nuestra máxima es que los especialistas y técnicos de cada sala brinden el mejor trato. Quienes traspasan el umbral tienen que llevarse la información que necesitan. El bibliotecario precisa ser capaz de proponer todos los soportes, donde estén esos datos”, opina Fadia Castellanos de la Paz, con 45 años de experiencia en el trabajo bibliotecológico.

Primero en la de Trinidad, y luego en la propia Rubén Martínez Villena, se ha convertido en uno de los puntales de la institución. Tanto es así que ella y Lilia Rosa merecieron en 2021 la Distinción por la Cultura Nacional.

“Amo todos los procesos bibliotecarios y ese amor es denominador común para que nuestro colectivo se caracterice por la permanencia de sus especialistas y técnicos”.

CELEBRACIÓN A LO GRANDE

Para Lilia Rosa, quien conduce procesos en el interior de la institución desde hace muchos años, el mejor de los regalos en estas seis décadas de la biblioteca se vive en las excelentes relaciones con escritores e inte-

lectuales de la provincia. “Muchos de ellos han hecho importantes donaciones a nuestra colección. Además, con solo llamarlos están presentes para dialogar con los lectores”.

Como homenaje al cumpleaños, durante todo el 2023 se potenciaron actividades para los diferentes públicos y para reconocer a quienes, con su labor, hacen que este espacio sea singular. Uno de los más significativos fue que se le dedicara la Jornada por la Cultura Cubana.

Instituciones como el Centro Provincial de las Artes Plásticas y las filiales espirituanas de la Sociedad Cultural José Martí y la Asociación Hermanos Saiz también rompieron sus rutinas para agasajarla.

Igualmente, se han acogido en sus salas exposiciones y conciertos, propuestas todas dirigidas a fomentar iniciativas de crecimiento cultural.

“Estamos muy reconfortados con lo recibido y hecho porque hasta hemos sumado a nuestros jubilados. Entre las tantas metas tenemos el compromiso de informatizar las colecciones, tal y como lo logró la Biblioteca Municipal de Fomento. Ya tenemos presentado el proyecto al Gobierno, así que damos pasos de avance en ese sentido”, apunta la directora.

Sin duda, no pudo ser mejor la decisión tomada hace seis décadas: un inmueble de tan espléndida belleza solo puede ser sede del arte y del conocimiento.



La instalación cuenta con varias salas al servicio de los lectores.

Fiestas para recibir el año

En todos los municipios espirituanos tendrán lugar acciones culturales y recreativas en saludo al aniversario 65 del triunfo de la Revolución

Como cada año, cuando el almanaque deshoja sus últimos días, el sistema institucional del sector cultural, sus trabajadores y artistas diseñan propuestas en saludo a la efeméride del primero de enero.

De acuerdo con el programa presentado por el Sectorial de Cultura y Arte en Sancti Spiritus, entre las opciones se distinguen, este sábado 30 de diciembre en la

noche, el concierto de Omega, en la Casa de la Guayabera, mientras el día primero de enero se presentará el grupo La séptima del son, en la Plazoleta de Hanoi de la ciudad del Yayabo.

Por su parte, la tercera villa de Cuba ha reservado para la noche del próximo lunes, en la Plaza 500, una competencia de ruedas de casino con la agrupación Sonora trinitaria, mientras que para

el último día de este 2023, el Palenque de los Congos Reales será espacio para el deleite de un proyecto portador de una de las expresiones más autóctonas de ese sureño territorio: la compañía Tonadas trinitarias.

Por su parte, Fomento anuncia para el 2 de enero opciones dedicadas a los públicos infantiles en el parque María de la Caridad Martínez y, la noche antes, en la Pla-

za Cultural se presentará Omega.

La Sierpe y Jatibonico, en tanto, serán testigos el próximo martes de espectáculos diseñados y montados por sus proyectos del movimiento de artistas aficionados, quienes regalarán sus creaciones al aniversario 65 del triunfo de la Revolución.

En tanto, Cabaiguán, Taguasco y Yaguajay tendrán bailables en los últimos días del año y comenzarán

el 2024 en sus espacios públicos con propuestas de la Brigada de Instructores de Arte y el movimiento aficionado, dedicadas a los niños.

Instituciones como museos, galerías y salas de teatro de la provincia se suman a la programación con interesantes opciones para hacer de este fin e inicio de año un momento de disfrute para todas las familias. (L. G. G.)



La inestabilidad en la composición del equipo fue uno de los factores adversos del torneo. /Foto: Abel Rojas

¿Por qué se desinflaron los Gallos en la Liga Élite?

Luego de marcar un buen paso en los comienzos del torneo, el equipo espirituario tuvo que conformarse con el quinto puesto, resultado que, sin embargo, se ajusta a los pronósticos precompetencia

Elsa Ramos Ramírez

Aunque todavía sus seguidores sufren la pésima actuación de los Gallos al cierre de campaña, el quinto lugar que dejó fuera al equipo de la final de la II Liga Élite del béisbol cubano, con un adverso 18-22, es un resultado que se ajusta a los pronósticos precompetencia.

Pasiones aparte, vista la calidad del conjunto y la de los refuerzos que escogió, Sancti Spiritus lucía inferior al resto de los cinco elencos que animaron la fase regular del evento y, si no terminó en el mismo sexto lugar, fue porque Santiago de Cuba se convirtió en la gran decepción de la justa y concluyó último.

Solo que un arranque fuera de vaticinios, cuando lideró incluso la campaña o coqueteó con la cima en la primera mitad, hizo soñar a algunos con una clasificación que, por cierto, era posible, en matemáticas, hasta la última subserie. Pero los Gallos se desinflaron: en los cuatro cotejos particulares finales solo pudieron ganar cuatro de 16; nada les funcionó, ni siquiera el pitcheo cerrador, uno de los puntales.

Llegar con el agua al cuello a la última subserie, obligados a ganarle tres a Las Tunas en patio ajeno era como pedirle peras al olmo; más porque se trata de un equipo que, incluso “mezclado”, preserva esa incapacidad de sacar el extra en momentos de presión. Pero su tumba comenzó a cavarse antes, cuando no pudo impedir llegar a ese extremo de opciones.

Desde que se armó el equipo, no esperaba demasiado del bullpen más discreto de todos y carente de un líder, y la estrategia de Lázaro Martínez de “empatar brazos” inning a inning, similar a la aplicada en la Serie Nacional, no le funcionó. Sus refuerzos en esta área no estuvieron a la altura de las exigencias y los propios respondieron a medias.

Las estadísticas lo dejaron muy claro. El pitcheo en general, apaleado con furor en los finales, fue el peor de todos con 5.30 PCL, marcado por el desastroso 6.15 PCL de los abridores. Un dato refleja el poco aporte de los “importados”: entre siete hombres apenas pudieron ganar siete juegos y el peor saldo fue el del holguinero Wilson Paredes, con 1-4. De los espirituanos, el zurdo Ariel Zerquera, que parecía reivindicarse de su pobre desempeño en la Serie Nacional —cuando estuvo entre los

primeros en efectividad y ganó cuatro juegos—, no fue el mismo tras su enfermedad y no pudo responder en los finales, cuando también falló uno de los puntales en los cierres: el derecho Yankiel Mauris, quien terminó con 5.14 PCL y solo tres salvamentos, aunque ganó tres juegos. El único del staff que no se despintó fue Yaneski Duardo, líder en salvados de la lid con 10 y un astronómico 1.73 PCL, razón que debe haber inclinado a Industriales a pedirlo como refuerzo para los play off.

La merma también atacó a la ofensiva, aquejada de la baja respuesta de los refuerzos, en especial el pinareño Yaser Julio González, quien antes de lesionarse apenas exhibía 230 de promedio y 12 impulsadas; mientras que Yasniel González, por problemas personales, apenas tuvo tiempo de ponerse el traje, con 35 comparecencias en las que logró ocho empujadas y bateó 370. Hay que reconocer el aporte ofensivo y anímico de Juan Carlos Arencibia, ahora refuerzo tunero, pero que al final descendió hasta 315, luego de liderar en un momento a los bateadores. Algo similar le ocurrió a Yunier Mendoza, que concluyó con 317.

No se puede aspirar a mucho de un bateo que no solo resultó penúltimo en el certamen con 281 (por debajo de la media de 285), sino por la escasa oportunidad con corredores en base: de 559 corredores en posición anotadora, dejaron de impulsar a 431. Una estadística es reveladora: mientras sus lanzadores permitieron más de cinco por juego, sus corredores solo anotaron 179 (unas 4.4 por partido). Y aunque conexiones no faltaron (364 hits, a 9.1 por encuentro), los batazos carecieron de fuerza al ser los de menor cantidad de extrabases: 65 (47 dobles, 5 triples y 13 jonrones). Individualmente, Frederich Cepeda (ahora refuerzo artemiseño, lo mismo que el lanzador Albert Valladares) volvió a sobresalir con 357 de promedio y máximo productor de carreras: 26 impulsadas y 16 anotadas, mientras Rodolexis Moreno le siguió con 356, 30 anotadas y 12 empujadas. Otro que bateó sobre 300 fue Juan Miguel Martínez, con 307 y 13 impulsadas.

En una campaña que tuvo sus mayores agujeros en la defensa, los espirituanos fildearon para 969, igual que Industriales y Las Tunas.

Como apuntara Lázaro Martínez, los Gallos nunca estuvieron completos y eso pudo haberle pasado factura, pero el quinto puesto es lo que más se les ajusta, tras haber montado en el tren de la Liga en el sexto y último vagón.

Trinidad sobre patines

Yoelvis Roberto Pereira Santander resultó el mejor entrenador de base de la provincia este año

Yoelvis Roberto Pereira Santander ha montado a Trinidad sobre patines. Y esa, además de todas las medallas de sus niños a nivel provincial y nacional, es la razón esencial de su reconocimiento como mejor entrenador de base de la provincia en el actual año.

Por si le faltaban argumentos a su rico aval, en el más reciente evento Havana Skate Marathon, desarrollado en la capital cubana con 300 patinadores de 16 países, sus muchachos, junto a los de Cabaiguán y Sancti Spiritus, se colgaron siete preseas, incluidas dos de oro.

Pero hace un buen rato el muchacho se ha hecho notar con Los Ángeles de Trinidad, un proyecto nacido en 2009 y que hoy anima el corazón de la villa que ha visto convertir su parque central en un patinódromo improvisado.

“Fue un reto, antes se hacía, pero no había un desarrollo masivo, mas hemos visto la transformación del parque Céspedes con sus formas y dinámicas estéticas, hoy suman de 30 a 40 niños que, con ingenuidad, le dan nombre y vida al proyecto.

“Ha sido difícil, se sabe que en el mundo entero el patinaje es caro por lo costoso del equipamiento y todos los accesorios. A pesar de la incorporación de muchos, es algo que no permite desarrollarnos al ritmo que queremos. La falta de un área también afecta; si bien tenemos un patinódromo en Sancti Spiritus, hoy no cuenta con las condiciones óptimas en su superficie para un mejor desempeño e integridad física de los patinadores y tampoco permite ir dando los pasos adecuados en la formación, por eso de lo que se trata es de sobreponernos, ponerle mucho amor y dedicación”.

En esto último hay una clave en la que insiste Yoelvis: “Tanto en Trinidad como en la provincia todo se ha logrado por el trinomio entrenador-familia-escuela, los padres nos dan un apoyo incondicional, sin ellos no hubiésemos logrado nada. Los niños están ahí desde muy pequeños, entran con cuatro años y llegan hasta los 12, los acompañan en todo el proceso, asumen los costos y son el motor impulsor junto con los pequeños”.

Con esos ejes y su empeño personal, la semilla de sus ángeles se irriga por todo Trinidad y más allá de sus fronteras. No hay opción

recreativa en la ciudad en la que no estén presentes: actividades deportivas, actos y desfiles, caminatas, maratones. En el verano animaron las piernas con el segundo evento Verano sobre ruedas, que atrajo a patinadores de otras provincias.

Sus muchachos en la Copa Nacional Infantil de Patinaje de junio obtuvieron seis platas y un bronce; fueron campeones provinciales en la copa pioneril de las categorías 6-8, 9-10 y 11-12 años, además de evaluarse de muy bien en los objetivos pedagógicos. En el Varadero Internacional Marathon obtuvieron seis medallas (1-4-1). En la copa escolares nacional 13-15 su atleta Regla Montelíer Placeres conquistó tres medallas de bronce y cada año al menos uno de los niños es promovido a la EIDE Lino Salabarría.

Trabajador ejemplar del Inder en Trinidad, fungió además como jefe de arbitraje en los Juegos Escolares Nacionales y fue premiado con la categoría de Relevante en el Fórum Municipal de Medios de Enseñanza; su ímpetu solidario llegó también a tierras venezolanas.

Para Yoelvis, el proyecto es como la concreción de sus sueños infantiles; con ocho años hacía patinaje callejero: “Me quedaba aquello de cuando empecé a patinar y luego integré el proyecto Patines, patineta en los primeros años de la década del 90. Soy graduado del primer curso de habilitados y gracias a la universalización hice la licenciatura. De los dos años como entrenador, llevo 13 en el patinaje, fui iniciador de este deporte en Sancti Spiritus con el profesor Pirri, ya fallecido”.

Aunque su aval le podría haber adelantado algo, la noticia de ser el mejor entrenador de base lo cogió por sorpresa. Así describe sus emociones a *Escambray*: “Mi mayor satisfacción no está en los diplomas o reconocimientos, sino en lo que hacemos día a día para el desarrollo de los niños, mi mayor felicidad no son las medallas que llevan en sus cuellos, sino las que llevan en el corazón, en el alma.

“Hoy muchos son profesionales graduados de la universidad y otros transitan por los estudios, logramos ver al trinitario Dayron Robles llegar hasta el equipo Cuba. El reto es seguir trabajando con ese importante semillero que tiene la provincia de atletas y entrenadores”. (E. R. R.)



Trabajar con los niños es la pasión de Yoelvis. /Foto: Cortesía del entrevistado



Por medio de un altoparlante, Camilo conminó a los sitiados a la rendición incondicional. /Fotos: Perfecto Romero

Zandra Rodríguez Carvajal

HACE 65 años el pueblo de Yaguajay vivió la más memorable de las hazañas en su historia: la batalla que lo liberó de las fuerzas de la tiranía batistiana; hecho que, conjuntamente con la toma de Santa Clara, cierra el ciclo revolucionario de la década del 50 en el territorio de Las Villas y que destacó a dos de sus más significativos líderes: Ernesto Guevara de La Serna y Camilo Cienfuegos Gorriarán.

Este último se convirtió en hombre de mil anécdotas, cuya vida y proezas alcanzaron el nivel de las más legendarias epopeyas. El típico héroe carismático que arrastraba tras de sí a las masas. La imagen que enorgullece a un pueblo: el Señor de la Vanguardia y Héroe de Yaguajay.

Tal epíteto lo mereció justamente por haber sido el artífice de la batalla que liberó a aquel pueblo, considerada un singular ejemplo de resistencia y capacidad combativa. Con esta batalla estaba llegando a su final la ofensiva del Ejército Rebelde en el territorio de Las Villas. Este desenlace de la guerra indujo a la definitiva derrota de la dictadura de Fulgencio Batista y acercó la fecha de la independencia de la isla. Pero para ello fue preciso que emergieran hombres de pueblo como Camilo.

Yaguajay sin duda alguna fue la batalla del hombre del sombrero alón, la que lo enaltecía como el líder indiscutible de aquel pueblo que tan alto lleva su nombre y sus proezas.

Se conoce que desde la toma de algunos poblados alrededor del propio Yaguajay, ya el joven comandante de 26 años estaba haciendo alusión al ataque de dicha zona. Tres meses antes de la batalla,

Camilo había llegado a ese territorio para aunar las fuerzas patrióticas que operaban en la zona, lo cual concretó en la fundación del Frente Norte de Las Villas.

Desde octubre de 1958, los rebeldes de Fidel Castro ya estaban en las montañas que circundaban Yaguajay, dirigidos por Camilo. Corría el mes de diciembre y ya se habían tomado el poblado de Mayajigua y otros en los alrededores de aquella zona.

Desde Jarahueca se pronunció en el propio Paseo que pensaba atacar el cuartel de Yaguajay y que para ello necesitaba la ayuda de todos. Había hecho un llamado para que el pueblo lo apoyara.

Por su parte, en territorio yaguajayense se encontraba Alfredo Abón Lee, capitán del Ejército de Fulgencio Batista. Había traído consigo las compañías 1, A, F y E, procedentes de Mayajigua, que huían precisamente de los ataques rebeldes. Al llegar a Yaguajay los efectivos de su tropa se situaron en el Gran Hotel, la Sociedad Colonia Española y el hotel Plaza. No obstante, al siguiente día, hizo cambios en la ubicación de sus soldados y los desplazó hacia el Ayuntamiento, en la esquina que forman las calles Antonio Maceo y Juan Bruno Zayas; dirección donde se encontraba la Estación de Policía defendida por seis efectivos y un cabo.

Camilo con sus combatientes de la Columna No. 2 Antonio Maceo, inmediatamente después de estas acciones, comenzó el cerco a Yaguajay, mientras él acometería el segundo ataque a Zulueta. Este hecho, en efecto, ocurriría el 21 de diciembre. En la madrugada de aquel día comenzó el avance de las tropas hacia Yaguajay. Una vez liberado el poblado de Zulueta, el Comandante se incorpora unas horas después cuando sus hombres

Camilo Cienfuegos: el alma de la batalla de Yaguajay

Con la victoria de las tropas rebeldes, finalmente quedó liberado el pueblo, hecho que clasifica entre los más decisivos en los años finales de la guerra

estaban combatiendo en plena efervescencia. Coincidentemente, el mismo día y a la misma hora, Félix Torres avanzó desde Mayajigua, acampó en La Gasolinera y desde allí ordenó a Juan Pedroso y Tomás Cortés que tomaran el central Vitoria. Ambas fuerzas posteriormente tomaron posiciones cercanas al pueblo, el cuartel y en el circuito norte que atraviesa Yaguajay. De igual manera, se establecieron defensas en los embarcaderos de Carbó, Vitoria, Estero Real y otros pequeños muelles.

El propio Ernesto Guevara, quien había visitado el teatro de operaciones el 23 de diciembre, había coincidido con Camilo en lo difícil que sería la toma del cuartel si el enemigo estaba resuelto a defenderlo. El tiroteo continuó toda la noche de ese día y en la mañana del 24 fueron cayendo poco a poco los principales enclaves donde se encontraban los soldados del ejército. Se trataba del hotel Plaza, el Ayuntamiento y la Estación de Policía.

Los militares de la tiranía, ante lo insostenible de la situación, se dieron a la fuga e intentaron de forma desesperada alcanzar el recinto distante a un kilómetro de la zona urbana, con el fin de sentirse seguros allí. De esta manera, el jefe guerrillero mandó a concentrar sus fuerzas contra la instalación donde se encontraban sus adversarios.

Aquel propio día 24 se concertó una tregua donde medió la Cruz Roja, con la pretensión de establecer conversaciones entre el mando rebelde y el capitán Alfredo Abón Lee. Este último estaba al frente de los sitiados y mientras se hacían las gestiones para efectuar el encuentro donde medió el capitán Pinares, Camilo y el referido Abón Lee, se produjo una confusión que desencadenó en un tiroteo donde perdió la vida el rebelde Joaquín Paneca Consuegra. Camilo instó al

capitán Lee a deponer las armas y, sin lograrse un acuerdo entre ambas partes, se reanudó la batalla en horas de la tarde del propio día.

El objetivo primordial de la jefatura del Frente Norte de Las Villas consistía en vencer a los enemigos en los puntos urbanos y luego avanzar hacia la instalación donde se encontraban el cuartel de Yaguajay, el escuadrón 37, la Guardia Rural y el Regimiento 3 Leoncio Vidal.

Para facilitar la rendición enemiga Camilo utilizó la guerra psicológica e instaló un sistema de altoparlante similar a lo que hizo Fidel Castro en la batalla del Jigüe, en la Sierra Maestra, con el fin de doblegar la moral de sus contrarios. El Comandante mandó a instalar un equipo de audio que dominaba a la perfección toda el área donde se encontraban los soldados de la dictadura, hasta más allá de la plaza rodeada.

Se narra sobre aquel suceso en particular que por aquel punto improvisado pasaron varios de los familiares de los soldados hostigados para pedirles su rendición definitiva y así evitar más derramamiento de sangre. Lógicamente, esto obró como un factor que desde el punto de vista psicológico fuera mellando en el ánimo bélico de los allí hostigados.

Pero sin lugar a duda la más ingeniosa de las ideas del joven Camilo lo fue la construcción de una especie de tanque de guerra de producción artesanal. Esta inventiva del comandante fue bautizada con el nombre Dragón I y fue realizada por un grupo de obreros del central Narcisa.

Con la utilización de esta especie de tanque de guerra se pretendía aparecer delante del enemigo con una serie de equipos similares, como prueba visible de la "moderna fuerza blindada" que poseían los atacantes. Para conseguir el Dragón I, los técnicos se

dieron a la tarea de hacerlo en un breve tiempo solo recibían una porción de alimentos y un poco de agua, con escasas horas de sueño.

El espíritu de hacer justicia del comandante Camilo era innato en él. Su jovialidad, su carisma y la empatía hacia sus compañeros y otras personas fueron cualidades características de su personalidad. Según cuenta Gerónimo Besánquiz, director del Complejo Histórico Camilo Cienfuegos al referirse a las características personales del Héroe de Yaguajay:

"Durante la batalla ayudó a una anciana a cruzar la calle y a encontrar refugio. Una bala alcanzó a un niño de seis años y en medio del combate organizó el cortejo fúnebre hasta el cementerio a través de los patios para sortear el bombardeo de la aviación enemiga. Cuando triunfó la Revolución le dio un documento a esa madre para que cobrara una pensión vitalicia como damnificada por la guerra. Durante los 11 días de combate, no se preocupó solo por sus soldados, sino también por los civiles que estaban en medio de la contienda bélica".

Estas cualidades morales se conjugaron con la rectitud y seriedad en el cumplimiento de sus deberes como líder y ejemplo de aquellos soldados que dirigía.

La propia dirección revolucionaria tuvo que aplicar una política de austeridad máxima en el uso de las armas y pertrechos de guerra. Se combatía a la usanza del antiguo Ejército Libertador, arrebátandole las armas al enemigo.

En tales circunstancias, esta aspiración se ponía de manifiesto con frecuencia, lo que no significaba que se crearan ciertas dificultades. No fue hasta los días finales de la batalla que el Ejército Rebelde y el Frente Norte en particular recibieron una importante inyección de recursos, que provenían de operaciones tales como la toma de la ciudad y el cuartel de Yaguajay.

Después de que la batalla durara unos 10 días de intensa pelea, el Comandante Camilo Cienfuegos rindió parte al Che, máximo jefe del Ejército Rebelde y del resto de las fuerzas contra la tiranía en la provincia. Los combatientes más desprovistos de armas fueron beneficiados.

Con la victoria de las tropas rebeldes, finalmente quedó liberado el pueblo de Yaguajay, lo que constituyó uno de los hechos decisivos en los años finales de la guerra.

Pero sobre todo destacó a Camilo, no como el héroe aislado que realizaba hazañas maravillosas al impulso de su genio, sino como una parte misma del pueblo que lo formó.



El Señor de la Vanguardia y otros combatientes en las calles de Yaguajay.

Escambray

Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spiritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Directora: Gisselle Morales Rodríguez
Subdirector: Yosdany Morejón Ortega
Jefe de Información: Reidel Gallo Rodríguez
Editora: Yoleisy Pérez Molinet

Diseño: Yanina Wong y José A. Rodríguez
Corrección: Miriam López y Arturo Delgado
E-mail: cip220@cip.enet.cu
Teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

Dirección: Adolfo del Castillo No. 10
Código Postal: 60 200. Sancti Spiritus
Impreso en Empresa de Periódicos.
UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277